
连日来，记者在北京奥运会的许多场馆
外，都会见到“彩绘师”的身影，许多到现场观
看比赛的观众也会兴奋地坐下，来个“国旗彩
绘”。在奥运期间，彩绘俨然成为北京的一项
热门“职业”。 本报记者 李利强 摄
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夜空似藏青色的帷幕，点缀着闪闪繁
星，让人不由深深地沉醉。簋街散发出的
香气则弥漫在夜空中，织成了一个柔软的
网，把所有的食客都罩在里面。我们也趁
着夜色，一头“扎进”了这条极具特色的饮
食街。

第一次听说簋街，真的以为就是“鬼街”，
这“鬼”与北京著名的餐饮一条街有什么联系
吗？难道这“鬼”是“饿鬼”不成？您别说，后
来听老北京人介绍，位于东城区东直门内的
簋街还真与“鬼”字有关。

簋，是中国古代盛饭的器具，簋街的来历
具有浓郁的中国特色。清朝时期，北京市的
各个城门都有专门的用途，不得随意使用，如
朝廷出兵必须要走德胜门。东直门是往城里
运送木材和往城外抬送死人的，这里又是城
郊接合的市场，摊贩们后半夜开市，以煤油灯
取亮，远看灯影憧憧，再加上整条街上比肩相
邻的棺材铺，故名“鬼街”。为避讳“鬼”字，改
称簋街。

一条街以簋命名，自然是个吃饭的去

处。这条全长 1.5 公里的大街上，饭馆占了
90％以上，密度堪称北京第一。这里经营
着各种特色的中国美味，麻辣小龙虾、爆
肚、香辣蟹、水煮鱼、馋嘴蛙……全天 24 小
时营业的饭馆，每天下午 6 点到第二天凌
晨 4 点，是生意最红火的时候。很多京城
人“刷夜”的经历都是从这里开始的，这个
城市所有激动人心、心伤欲碎的日子，人们
几乎也不约而同地选择在这里度过——申
奥成功、中国足球屡战屡败，等等。人们都
是在这里通宵宣泄，大家在一起唱歌、骂
街、喝酒、叫喊、拥抱、哭泣，整条街都在夜
夜躁动。

如今，北京奥运会的举行让簋街显得更具
“国际化”，“这里的客人中有四成是外国人。”
我们就餐饭店的领班介绍说：“奥运会期间，我
们推出全英文的菜单，还提供一百多道西餐。
饭店还专门聘请了外语教师，不但对员工进行
培训，而且专门负责外事接待。”

电视里播放的是中国女排与俄罗斯女
排的八强战，满屋子的食客乐不思“饮”，当

中国女排完胜对手晋级四强，整个大厅响起
叫好声、碰杯声，坐着老外的几张桌子上，碰
杯声也如期响起，他们不时还向我们伸出大
拇指。

簋街已经成为北京饮食文化的代表和时
尚餐饮的标志，它的意义已经超出了餐饮酒
肆的范畴。这里也是人们心中的一个向往，
一处欢乐，甚至是一段茶余饭后的谈资。簋
街，更多地体现出北京普通老百姓日常生活

的一个侧面。
已是午夜时分，仍有人不时从街边的出

租车、路口的地铁站钻出，倏忽间成了簋街中
的一员。
本报北京专电

记者 王文捷 文
李利强 图

随着奥运赛事全面展开，前
来北京观看比赛的国内外游客明
显增加，各场馆外有奥运特色的
发型随处可见，“五环”、“奥运标
志”纷纷成为今夏北京最流行的
发型。各国体育迷聚集在场馆
外，以各自独特的方式表达对奥
林匹克的热爱。

右：超级奥运粉丝孙定国
（左）和伙伴，头上顶着“奥运五
环”、身上文着“中国印”，一身奥
运元素的他们走到哪里都能引起
围观。据了解，孙定国骑三轮车
沿着京杭大运河一路向北完成了
他的“奥运宣传征程”，沿途征集
奥运签名30多万人次。

上：身穿异服的观战者，来到
水立方前手挥国旗，支持奥运。

左：水立方旁的广场上，一位
来自云南的老人伸出大拇指：“北
京奥运加油，中国最棒。”他骑着
自制的布满奥运宣传标识的三轮
车，于4月5日从昆明出发，6月4
日到达北京。

本报记者 李利强 摄
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本报北京专电（记者 李颖）29个巨大的焰
火“脚印”沿着北京的中轴线，从永定门、前门、
天安门、故宫、鼓楼，一步步走向奥运会主会
场，第29个，走进了“鸟巢”，这神奇瑰丽的一
幕长久地留在人们的脑海中。8月19日，“脚
印”的设计者、奥运会开幕式特效技术总监蔡
国强将他的这一设计复制到了中国美术馆。

在中国美术馆中央展厅，占据整面墙壁的
是蔡国强创作的火药画《历史足迹：为北京奥运
作的计划》，是对他设计的奥运会开幕式29个
焰火“脚印”的再现，虽然没有进行火药爆破表
演，但是观众可以从中辨认出“脚印”下方的人
民大会堂、天坛、鸟巢、水立方等标志性建筑。

一向被视为当代艺术领域最受瞩目和最
具开拓性艺术家的蔡国强，突破性地发展出
以火药为创新媒材的创作方法，这幅蘸着火
药的《历史足迹：为北京奥运作的计划》是他
至今创作过最长的火药草图，由蔡国强在开
幕式后回到泉州“闭关”创作完成。9月 2日
结束在北京的展出，之后还将前往西班牙。

本报北京专电（记者李颖）尽管离奥运会
闭幕式还有几天时间，但是闭幕式的DVD光盘
在北京的预订十分火爆。从19日起，奥运闭幕
式DVD光盘已在京城主要书店接受预订。

昨日，记者在走访了北京图书大厦、中关
村图书大厦等几大书城后发现，因为开幕式
的成功举办，人们对于闭幕式的DVD光盘期
待值十分高，很多读者在购买开幕式光盘时
询问闭幕式DVD何时上市，并且纷纷留下了
自己的电话，希望闭幕式光盘上市时，书店能
第一时间通知自己，在各大音像图书网络上，
也有预订闭幕式DVD的火爆现象。

值得一提的是，北京图书大厦暂不接受
预订，因为闭幕式DVD目前没有明确定价，
不过在三层音像部，读者可进行缺书登记，等
光盘到货，书店电话通知读者。目前接受预
订闭幕式光盘的书店有：百万庄图书大厦、中
关村图书大厦、王府井书店。

另悉，开幕式的DVD光盘销售火爆超出
了很多商家的预料，目前发行的这套名为

《2008北京奥运会开幕式》的DVD光盘，由中
央电视台旗下的中国国际电视总公司独家出
版，这是中国首次获得国际奥委会授权的奥运
会音像发行权，2012年伦敦奥运会来临之际，
将随着中国版权期限的结束而成为永恒的珍
藏。截至19日上午，从北京图书大厦、中关村
图书大厦以及王府井书店京城三大新华书店
传来的信息显示，2008年北京奥运会开幕式
DVD光盘已经卖出4万多张。

虽然闭幕式DVD光盘的上市日期以及
价格尚未确定，但预计会在闭幕式圆满结束
后3天推出。

开幕式光盘俏销
部分书店接受闭幕式光盘预定

焰火“脚印”踏进
中国美术馆

8月 19日，在北京世贸天阶时尚大厦五层
可口可乐的媒体中心，羽·泉与本报记者分享
了他们参与奥运的心得。

对羽·泉来说，《北京欢迎你》这首 MTV
的录制和拍摄给他们留下了深刻的印象：

“这首 MTV 几乎囊括了北京所有的地标性
建筑，我们俩那段是在北京传统的四合院里
面，还有一个做皮影戏的老师跟我们互动。”

今年是奥运年，体育圈的大腕也时不时到
娱乐圈客串一把。羽·泉为中国国家羽毛球队
量身打造的新歌《中华力量 I Believe》中，特意请
来了李永波演唱，羽·泉夸赞李永波：“比我们想
象得唱得好得很多，音色音准都达到了职业歌
手的水准。”

除了羽毛球比赛，羽·泉关注的奥运赛事
还不少：“奥运期间有很多很优秀的比赛，比如

我们男篮那种团结的力量很感染人。另外也
有很多突破性项目，运动员的优异成绩促使更
多的国人去关注这些平时被忽略掉的项目，比
如女子水球队，才建队 3年就可以在奥运会上
取得这样的成绩，很不错。”羽·泉对女排赞不
绝口：“我们的女排历届奥运会上都是靠顽强
的拼搏来树立自己球风的，我们祝福女排，祝
她们走得更远。”

本报北京专电 记者 李 颖
奥琳：中国军团每天都能带给我们惊

喜。昨天，咱们中国军团又获得了一枚“突破
性”的金牌——殷剑夺得北京奥运会女子帆
板的金牌。

皮亚：不错！我记得上届奥运会也是殷剑拿
下了中国海上军团在那届奥运会上唯一一枚奖
牌。

奥琳：殷剑用 4年的时间证明了自己确
实在女子帆板项目上具备夺金实力，她获得
的这枚金牌实至名归。

皮亚：殷剑从全国冠军到亚洲冠军，到雅
典奥运银牌的突破，再到转型后在家门口奥
运金牌的铸就，殷剑完成了自己的三级跳。

奥琳：是啊！殷剑这位30岁的老将用自己
的付出换回了奥运会1金1银的成就，殷剑无愧
于中国帆船运动的旗帜性人物。

皮亚：我觉得咱们中国有那么长的海岸
线，咱们的海上军团更应该快速向前发展。

奥琳：哪有你说得那么容易啊！新浪网
友“福娃”曾经从事多年帆板训练，她就表示，
帆船运动表面风光，实际上运动员要付出巨
大的艰辛与努力。运动员天天泡在海水和汗
水中，皮肤光滑细腻那是不可能的。

皮亚：这你倒说得不错。有关殷剑的相
关报道称殷剑进入运动队后，身上和脸上都
常常会长小疙瘩。水面上的紫外线是陆地上
的3倍。

奥琳：是啊！每一个运动员成功的背后，
书写的都是汗水、泪水甚至是血水。

皮亚：虽然殷剑获得了金牌，但这并不能
说明咱们海上军团就具备了实力。正像新浪
网友“人鱼传说”所说，咱们的运动员十几岁
才开始接触海上运动项目，要么就是“半路出
家”，在水感和亲水性上已经出现了差距。

奥琳：相信有一天，咱们海上军团的实力
一定会像咱们
的举重军团、跳
水军团、体操军
团一样强大，让
我们一起期待
中国海上军团
的崛起。

羽·泉：

祝福女排走得更远

期待
中国海上军团崛起
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